

## El trabajo político ideológico en la guerra no convencional, ¿una opción o necesidad?

*The ideological political work in the non-conventional war,  
an option or need?*

Lic. Milagros Efigenia Galán-Hechavarría

*aymee\_ra@uo.edu.cu*

Escuela Interarmas General “José Maceo”, Santiago de Cuba, Cuba

### Resumen

La Guerra no Convencional (GNC) ha adquirido relevancia en las actuales condiciones de nuestro país cuando el imperialismo a través de medios y tácticas sigilosas, intenta llevar a cabo sus propósitos de dominación, de ahí que cualquier estudio dirigido a fortalecer la cultura política y la firmeza ideológica sea una necesidad en los centros de educación superior, sobre todo en los de enseñanza militar. La presente investigación tiene como propósito exponer las medidas políticas ideológicas y morales en los combatientes que cumplen misión en el enfrentamiento a la insurgencia armada en un escenario de GNC, a partir del principio de que el Trabajo Político Ideológico realizado con los combatientes que enfrentan este tipo de guerra, amerita profundos cambios en las concepciones, formas, procedimientos y medios para el logro de la influencia en los jóvenes en formación.

**Palabras clave:** Guerra no Convencional, trabajo político ideológico, enseñanza militar.

### Abstract

The Unconventional War (GNC) has become relevant in the current conditions of our country when imperialism, through means and stealth tactics, tries to carry out its purposes of domination, hence any study aimed at strengthening the political culture and the Ideological firmness is a necessity in higher education centers, especially in those of military education. The purpose of this research is to expose the ideological and moral policy measures in combatants that fulfill their mission in confronting the armed insurgency in a CNG scenario, based on the principle that the Ideological Political Work carried out with combatants facing this type of war, merits profound changes in conceptions, forms, procedures and means to achieve influence in young people in training.

**Keywords:** unconventional war, ideological political work, military education.

## **Introducción**

La Guerra no Convencional ha pasado a ocupar un rol protagónico en la proyección político-militar y estratégica de los EE.UU., pues se ajusta a la realidad histórica, condiciones actuales y perspectivas del escenario interno e internacional. En su esencia, intentan minimizar el empleo de grandes contingentes de fuerzas y medios, sin modificar el fin estratégico de derrocar gobiernos adversarios dirigido a modificar la forma de lograrlo y no los fines del mismo, debido al impacto psicológico que ejercen el arsenal de muertos y pérdidas de recursos económicos en la sociedad norteamericana. En este sentido las medidas para contrarrestarlas se caracterizan por su carácter no convencional y en el que el Trabajo Político Ideológico se presenta como una necesidad vital.

Las guerras no han existido siempre, aparecen junto con las clases sociales y el estado, por lo que tiene un carácter clasista. Los conflictos y contradicciones suscitados entre los hombres, grupos, Estados y países no eran guerras ya que no existía la propiedad privada; fue el marxismo-leninismo quien dio solución a este caos.

Se manifiesta en toda la historia de la sociedad basada en la explotación del hombre por el hombre, sus acepciones son varias y más en los momentos actuales que se dificulta su conceptualización por la diversidad de contenido y forma en su realización, por lo que se define desde el punto de vista filosófico como: manera de llevar a cabo una política de clases aplicando los métodos de la lucha armada.

La teoría científica diseñada para guiar a las clases sociales en su emancipación la distingue en guerras justas e injustas, pero no es la única acepción, de igual modo pueden clasificarse por grupos según el grado de violencia y los medios utilizados en convencionales y no convencionales, al respecto el Comandante en Jefe enfatizó:

Poseemos magníficas armas para luchar en los campos y en las ciudades, para librar cualquier tipo de guerra convencional y no convencional. Aprendamos a utilizar esas armas, aprendamos aún a sacarle el máximo de provecho en combate y veremos que no puede haber nada capaz de destruir la Revolución, [...] Preparémonos a librar cualquier tipo de lucha y todos los tipos de lucha contra el imperialismo, según las circunstancias aconsejen. Y en la medida que estemos preparados las posibilidades de que nos ataquen serán menores (Castro, 1959).

La Guerra no Convencional se puede comprender como la injerencia en un país con intencionalidad política de dominación sin usar la tecnología bélica (armas, tanques, drones y bombardeos). Una penetración física política, económica, cultural de un país

poderoso en otro en desigualdad de condiciones con la finalidad de someterlo y expropiarlo de bienes hídricos, minerales y/o energéticos. Erigida no solo como forma principal de agresión, sino como herramienta estratégica de la política exterior norteamericana.

En la actualidad, se emplea una estrategia que no es nueva, pero que tiene como novedad el nivel de prioridad que le están asignando: Socavar y degradar la moral, la fuerza política, psicológica, militar y económica, así como provocar eventos catalizadores que creen condiciones para una intervención extranjera. En este contexto es imprescindible entender la necesidad que tiene el Trabajo Político Ideológico (TPI) para su enfrentamiento efectivo.

Este tipo de guerra se puso de manifiesto con mayor intensidad en Cuba, a partir del primero de enero de 1959 donde el imperialismo norteamericano nunca pudo aceptar el triunfo de la Revolución de una isla tan cercana a ellos; no es casual que al respecto el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz expresara: “[...] lo que no pueden perdonarnos los imperialistas es haber hecho una Revolución en sus propias narices...” (Castro, 1959). Estas agresiones lejos de amedrentar al pueblo, facilitaron el fomento de su patriotismo expresado en la adquisición de habilidades para afrontarlos y derrocarlos.

Emplea la guerra psicológica y la subversión política ideológica que se utiliza como medio para lograr sus fines; esta tiene como particularidad realizar acciones de propaganda y psicológicas, orientadas a las percepciones, opiniones, emociones, sentimientos, disposiciones, motivaciones y valores para influir en la conciencia y la conducta de las personas y grupos con fines políticos; además se plantea acciones encaminadas a fomentar que algo deje de marchar con normalidad, a desviarlo de sus propósitos y objetivos, a promover desorden, perturbación e indisciplina, en este sentido se cuenta con la labor política ideológica dinámica y atractiva para su enfrentamiento.

Es por ello la necesidad del estudio y aplicación práctica de las medidas políticas ideológica para solucionar las insuficiencias que aún subsisten en esta actividad inevitable para sostener la Revolución expresadas en:

- Insuficiente conocimiento para identificar esta forma de agresión, antigua en sus orígenes y novedosa en prioridad y modo de manifestarse.

- Insuficientes medios para ejecutar el TPI, junto a la limitada potencialidad de los existentes para el logro de los pronósticos.
- Carente preparación política ideológica de la teoría revolucionaria en su aplicación como guía para la acción.
- Escasa actualización de las formas del TPI.

El presente trabajo tiene como objetivo: exponer las medidas político-ideológicas y morales en los combatientes que cumplen misión en el enfrentamiento a la insurgencia armada en un escenario de GNC.

El TPI no se puede concentrar unilateralmente en teorías, en el sentido amplio de esta categoría se distinguen dos áreas bien delimitadas: La actividad teórica y la práctica, entre estas dos existe una estrecha relación, pero cada una de ellas tiene su propio contenido y funciones definidas, que al no ser distinguidas se cometen errores aprovechados por el enemigo como materia prima para el logro de sus propósitos.

La falta de correspondencia entre las exigencias actuales y el TPI que se realiza con los combatientes que enfrentan este tipo de guerra, en cuanto a conciencia y conducta de las personas es uno de los motivos que ha provocado que se profundice en su estudio, planificación, aplicación y control a través de esta actividad, que amerita profundos cambios en las concepciones, formas, procedimientos y medios para el logro de la influencia no solo político-ideológica, sino artística, científica, religiosa, que involucre tantas formas de conocimientos como de necesidades tiene el personal .

## **Desarrollo**

### *El conocimiento de las necesidades, punto de partida para cumplir la misión en un escenario de GNC*

La construcción de la sociedad socialista no es posible sin la acción activa del factor subjetivo, dirigida a formar una sólida conciencia revolucionaria en los hombres y mujeres que decidieron lograr su plena emancipación, satisfacer sus necesidades no solo a través del conocimiento sino transformando la realidad objetiva, sin acceder a otro recurso que no sea la actividad para lograr el fin, es la esencia de la persistencia del compañero Fidel sobre la necesidad de buscar soluciones nuevas a problemas viejos.

¿Que entender por necesidad? Lo que no puede dejar de suceder para que se dé el hecho, lo inevitable, lo que tiene que ocurrir por ley. El carácter obligatorio de la

subordinación causal de todos los fenómenos presupone que en el mundo reina la necesidad.

El papel protagónico en la influencia que debe ejercer en la planificación, organización, ejecución y control de la satisfacción de la necesidad de enfrentar al enemigo en un escenario de GNC, el Trabajo Político Ideológico está dirigido a influir en la conciencia y actuación del personal en defensa de la patria socialista.

El análisis del tema objeto de estudio y la experiencia acumulada en esta labor, nos permiten corroborar, que es insuficiente el conocimiento que existe acerca de la causa que permite la actuación del hombre encaminada al cumplimiento de la misión.

Las causas impulsoras de la actividad humana están centradas en las necesidades. Las mismas se manifiestan a través de los motivos como un proceso activo, con un fin determinado, desarrolladas socialmente. Estas actúan en calidad de motivos incitantes de la actividad del hombre, un estado de la persona que expresa su dependencia de las condiciones concretas de existencia en lugar y espacio y poseen un carácter social. Las necesidades se diferencian según su origen y objeto.

- Según su origen, las necesidades pueden ser naturales o culturales.

En las necesidades naturales se manifiesta la actividad del hombre en dependencia de las condiciones indispensables para la conservación y mantenimiento de su vida y de la especie: Necesidad salud, nutrición, reproducción, sexo, defensa, etc.

Si alguna de las necesidades naturales no es satisfecha durante un periodo largo de tiempo, la persona inevitablemente perece o tiende a desaparecer la especie. Aunque continúen siendo las mismas que la de los antepasados hombres primitivos, por su esencia psicológica se diferencian radicalmente. Se modifican los modos e instrumentos de satisfacción y lo más importante, sufren cambios, las cuales son sentidas por el hombre y la mujer actual ya no de la misma forma que las sentían sus antepasados prehistóricos.

En las necesidades culturales está reflejada la estrecha vinculación entre la actividad del hombre y la mujer con los logros de la cultura humana, sus raíces yacen por completo en los límites de la historia de la humanidad.

Como objeto de las necesidades culturales se consideran, tanto las cosas que sirven de medio para la satisfacción de cualquier necesidad natural en las condiciones de una determinada cultura históricamente formadas.

En formaciones económicas sociales diferentes, en dependencia de la educación y la asimilación de las costumbres desarrolladas y aceptadas y de las formas de conductas. Al no satisfacer las necesidades culturales este no perece (como ocurriría ante la no satisfacción de las necesidades naturales) pero lo humano sufre cruelmente, desmotivándolo para la realización de acciones que provoquen su emancipación.

Las necesidades culturales se diferencian por su nivel y por la actividad que la engendra.

La necesidad moralmente justificada es aquella que corresponde a las exigencias de la sociedad en la cual él vive con relación a: gustos, valores y lo más importante a la concepción del mundo. En la sociedad socialista cubana tales principios y tal concepción del mundo son los de la moral comunista y los principios Martianos – Marxista-Leninista unidos al concepto de Revolución del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

- Por el carácter de su objeto las necesidades pueden ser materiales y espirituales.

En las necesidades materiales se evidencia la dependencia de la persona respecto de los objetos de la cultura material de (comida, ropa, vivienda, armas para defenderse, etc.); en las espirituales los logros de la conciencia social, expresados en la asimilación de la cultura espiritual.

En las de carácter espiritual el hombre siente la necesidad de intercambiar con otras personas sus pensamientos y sentimientos, la cual constituye la condición más importante del desarrollo espiritual de las personas, además la necesidad de leer un libro, mirar películas y espectáculos, escuchar música, las cuales se vinculan con las necesidades materiales, objetos materiales (libros, periódicos, medios de difusión, audio, papel para escribir, etc.) para su satisfacción.

Así que la necesidad natural, por su origen, puede ser al mismo tiempo material por su objeto. Y la cultural por su origen puede ser bien material, o bien espiritual por su objeto. No hay dudas de que la clasificación dada comprende la diversidad de las necesidades, y que, en última instancia, la determinante son las materiales.

### **El Trabajo Político Ideológico arma potente para ejercer influencia en un escenario de GNC**

El Trabajo Político Ideológico ha sido una constante en el proceso que representa la defensa de la patria socialista, porque de lo que se trata, como enfatizó el Comandante en Jefe en el Acto de graduación de los Instructores Revolucionarios, el 20 de septiembre de 1961, es de influir en la conciencia, en el conocimiento de la necesidad de luchar para acabar con la opresión del enemigo norteamericano, porque simple y llanamente no estábamos formando mercenarios.

Los cambios, transformaciones, que se llevan a cabo en las formas, métodos y empleo de los medios de influencia política- ideológica es consecuencia lógica del desarrollo de las relaciones sociales socialistas y de las contribuciones multifactoriales que le son inherentes.

La importancia del factor subjetivo en la construcción del socialismo, emana de la propia esencia del marxismo-leninismo, teoría que nos guía en la lucha por alcanzar los objetivos tácticos y estratégicos materializado en el ejemplo de nuestro invicto Fidel Castro, en la conducción de la revolución frente al enemigo más poderoso y antiguo existente en la faz de la tierra: el imperialismo.

En la actualidad corresponde realizar un análisis detallado de todas las condiciones que influyen en la ejecución de la subversión política ideológica en el país, como el componente más importante de la GNC.

Estas realidades constituyen un reto complejo y multifactorial; no en vano el General de Ejército Raúl Castro Ruz expresó: “[...] Nuestro peor enemigo no es el imperialismo ni mucho menos sus asalariados en suelo patrio, sino nuestro propio errores y que estos, si son analizados con profundidad y honestidad, se transformarán en lecciones para no volver a incurrir en ellos” (Castro, 2011).

En estas palabras se demuestra la importancia del Trabajo Político Ideológico para analizar y combatir las vulnerabilidades que ataca y sobredimensiona el enemigo en el ámbito nacional e internacional, con el empleo de las redes sociales y la actuación de los grupos contrarrevolucionarios.

### **Vulnerabilidades del Trabajo Político Ideológico**

“La victoria en un escenario de GNC hay que lograrla antes de llegar a la lucha armada, aunque simultáneamente, es imprescindible estar preparado para ella esta es una de las complejidades de este escenario” (XXXIV Reunión Operativa del Ministro de las FAR. Enero 2014).

Este hecho fue avizorado por el Comandante en Jefe y advirtió “...que teníamos que defendernos en el terreno militar y en el terreno ideológico, aun cuando un día formalmente mejoraran las relaciones entre Cuba socialista y el imperio, no por ello cejaría ese imperio en su idea de aplastar a la Revolución Cubana” (Castro, 1959).

La aplicación consecuente de todos los componentes del Trabajo Político Ideológico contribuye a la preparación y disposición del personal para asumir las responsabilidades, misiones y tareas que se le plantean, en función de ello se requiere planificar y desarrollar acciones que neutralicen las insatisfacciones y vulnerabilidades que acentúen y provoquen la materialización de las formas de la GNC.

Las características de esta labor deben estar en correspondencia con el propósito del enemigo en relación con la Revolución, que siempre ha sido y será destruirla por no ser compatible con el sistema capitalista en su última fase el imperialismo.

Las vulnerabilidades están centradas en:

- Es insuficiente la información actualizada acerca del escenario de Guerra no Convencional y las acciones para enfrentarla.
- No es suficiente la preparación política ideológica adquirida en las diferentes contiendas libradas por nuestro país frente al imperialismo norteamericano.
- Deterioro de valores morales, a raíz del periodo especial dificultan el cumplimiento de las misiones en un escenario de Guerra no Convencional.

Por lo que existe la necesidad impostergable de realizar acciones amenas y atractivas que contribuyan al enriquecimiento espiritual del hombre y los colectivos, con la influencia sobre todos los aspectos de la subjetividad individual y grupal. En este sentido es necesario propiciar el diálogo y el debate abierto, sincero y transparente cultivando la confianza en las diferentes categorías de personal.

Es importante tener en cuenta que para llevar a cabo la labor política e ideológica, el enfoque diferenciado y heterogéneo de las diferentes categorías de personal, se precisa conocer la diversidad de problemas, motivaciones y contextos en que estos se desarrollan, así como facilitar al personal la canalización de sus inquietudes, preocupaciones y propuestas, en correspondencia con lo establecido e identificar el impacto que tienen en los hombres y colectivos las condiciones materiales y espirituales de vida y trabajo.

Por lo que es necesario dedicar todo el tiempo y recursos a la labor político-ideológica, de acuerdo con las posibilidades existentes.

La terminología de Guerra no Convencional permite inferir que se trata de una guerra no acostumbrada, no tradicional y por tanto los métodos, las formas y las técnicas empleadas tienen igual significación.

Por lo tanto es imprescindible continuar elevando la preparación política ideológica del Bon de infantería permanente para enfrentarla. Lo que nos permitirá fortalecer y desarrollar las convicciones revolucionarias y patrióticas

Por la importancia que reviste esta compleja situación y la necesidad de defender desde trincheras de ideas la Patria, se realiza una caracterización de las acciones de la labor ideológica en un escenario de Guerra no Convencional para su identificación de forma enérgica y oportuna.

Con el objetivo de ofrecer la instrumentación necesaria que facilite una acertada interpretación de la GNC, se concibió la caracterización de actividad desde el punto de vista político ideológico.

Teniendo en cuenta estos elementos estamos en condiciones de definir las medidas políticas ideológicas y morales para cumplir las misiones en el enfrentamiento a la insurgencia armada en un escenario de GNC. Estas son:

- Mantener el nivel de información en los combatientes que cumplen las misiones en un escenario de GNC.
- Asegurar la atención de los combatientes que cumplen las misiones en un escenario de GNC.

- Garantizar la preparación de los combatientes que cumplen las misiones en un escenario de GNC.

Su aplicación para que sea efectiva debe realizarse antes durante y después del cumplimiento de las misiones; abordadas de manera intencionada en las informaciones políticas, los trabajos políticos masivos, los actos políticos, las clases de preparación combativa y política, reuniones y otras actividades por categoría de personal, prestando mayor atención a los jefes, y dirigentes partidistas por la responsabilidad que tienen en la preparación política e ideológica del personal.

El conocimiento, la conciencia que necesitamos para el entendimiento y la interpretación de esta forma de agresión, solo se puede lograr a partir de su enseñanza, organización y evidencia de los resultados de la labor política ideológica, que contribuye a sensibilizar al personal en la necesidad de estar preparados y alertas, no dejarse confundir y adoptar posiciones críticas y de enfrentamiento a violaciones de principios, lo incorrecto y lo negativo en sentido general.

Se hace imprescindible crear conciencia de que el enemigo, ha cambiado los medios, no los fines y que sigue siendo su principal propósito destruir la Revolución Cubana, por lo que debemos estar aptos para librar una guerra diaria y encubierta ya que como expresara Raúl Castro Ruz: “Ahora usan nuevos métodos de desgaste más sutiles y enmascarados, sin renunciar a la violencia, para quebrar la paz y el orden interno e impedir a los gobiernos concentrarse en la lucha por el desarrollo económico y social, si no logran derribarlos” (Castro, 2014).

### **Conclusiones**

El conocimiento de las necesidades que afectan o favorecen al personal permite lograr mayor efectividad en la labor política ideológica.

El análisis de esta forma de agresión permitió confirmar su complejidad por su carácter multifactorial sutil y solapado contrapuesto, a los desafíos y enfrentamientos armados, para lo cual se han preparado las Fuerzas Armadas Revolucionarias desde su surgimiento.

Constituye una inaplazable responsabilidad de los jefes e instructores políticos, organizaciones del partido, la juventud tomar medidas formativas de la conciencia y la

actuación prácticas en las actividades política ideológica y morales para el cumplimiento de las misiones en un escenario de GNC.

### Referencias bibliográficas

1. Castro Ruz, F. (1961). *Discurso pronunciado en las honras fúnebres de las víctimas del bombardeo a distintos puntos de la república, efectuado en 23 y 12, frente al cementerio de Colón*. La Habana, Cuba.
2. Castro Ruz, R. (2011). *Discurso pronunciado en el Séptimo Período Ordinario de Sesiones de la VII Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular, el 1 de agosto de 2011*. La Habana, Cuba.
3. XXXIV Reunión Operativa del Ministro de las FAR. (2014). *Probable carácter de las acciones del enemigo contra Cuba en un escenario de Guerra no Convencional*. La Habana, Cuba.
4. Castro Ruz, R. (1959). Discurso pronunciado en el acto de graduación de 426 soldados como auxiliares de veterinaria 2.7.59. Periódico *Hoy*, p.5.
5. Castro Ruz, R. (2014). *Discurso pronunciado en las conclusiones del XX Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba, 22 de febrero*. La Habana, Cuba.
6. Autié González, J. (2014). *La Guerra no Convencional en la era globalizada, Cuba defensa* [online]. La Habana, Cuba.